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 БОЛЬШАЯ 
КОЛЬЦЕВАЯ 

ЛИНИЯ МЕТРО. 
СТРОИМ НОВЫЕ 
СТАНЦИИ  12

ПОЛИКЛИНИКИ ОКРУГА ОБНОВЯТ 
ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ ЛУЧЕВОЙ ДИАГНОСТИКИ

По всей столице вводится новый стандарт 
оснащения городских поликлиник 

для взрослых. Полный переход на цифровые технологии 
радиологических исследований позволит пациентам 
получать результаты  по электронной почте, а точные 
результаты обследований помогут врачу-рентгенологу 
Валентину Степанову и всем столичным 
специалистам вовремя поставить диагноз. 7

МЕДИЦИНА

ПРОФЕССИЯСТОЛИЧНЫЕ 
ШКОЛЫ 
ГОТОВЯТ 
ЗОЛОТЫХ 
МЕДАЛИСТОВ  10

Первая тренировка прошла 
на стадионе Качалина

Центр дворового футбола имени Качали-
на (район Хамовники), благоустроенный 
в рамках программы «Мой район», провел 

первую тренировку. На нее приехал и префект 
ЦАО Владимир Говердовский. 

3

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Марк Розовский: Театр 
воспитывает артиста

Театр «У Никитских Ворот» открыл 
37-й сезон. Наш корреспондент Елена 
Булова поговорила о современном теа-

тре с художественным руководителем, сценари-
стом и драматургом Марком Розовским.

14

Детская площадка вернулась 
на свое место

Жительница Мещанского района Анастасия Рудакова 
написала на горячую линию газеты: со двора домов 
№ 17 и 19 на улице Гиляровского исчезла детская 

площадка. Искать пропажу отправился корреспондент «МЦ» 
Олег Сыров.
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На ВДНХ открылся фести-
валь уличной культуры 
«Ритм моего города». 
По площадкам масштаб-
ного праздника прогулял-
ся корреспондент «МЦ».

Рисовать на стенах еще 
недавно считалось хули-
ганством, а сегодня это 

можно делать на специальных 
стенах — например, здесь, 
на ВДНХ. «Полотна» устано-
вили  вдоль аллеи у главного 
входа. Каждая стена собирает 
десятки людей. Тут есть респи-
ратор, перчатки, баллончик 
с краской. Одна линия, вторая... 
считаные мгновения — и вот 
стена уже изрисована вдоль 
и поперек. 

7 августа 2019 года. Москвичка Надя 
Андреева (слева) и гостья столицы 
из Ростова-на-Дону Даша Мелькина 
на фестивале «Ритм моего города» 
сразу подключились к состязаниям

Одним из центральных 
событий фестиваля ста-
нет конкурс молодых рэп-
исполнителей «Ритм моего 
города». Это шанс для на-
чинающих артистов пред-
ставить свое творчество на 
суд публике. Лучшие в день 
закрытия большого празд-
ника, 7 сентября сойдутся 
в финальном рэп-баттле.

КСТАТИ

НОВОСТИ
Золото по географии
Московская школьница завоевала золотоую 
медаль на олимпиаде по географии в Гонкон-
ге. Ученица школы № 1518 Лада Антонова 
завоевала золото на 16-й Международной гео-
графической олимпиаде, которая проходила 
в Гонконге (Китай). Саратовский школьник 
Михаил Балабан и еще одна москвичка, учени-
ца школы № 192 Катарина Мечникова, полу-
чили серебро. 
В этом году уже состоялись международные 
олимпиады по географии, физике, матема-
тике, химии и биологии. В них россияне вы-
играли 22 награды, причем 10 из 11 золотых 
медалей на счету москвичей. Впереди — со-
стязания по астрономии, астрофизике, ин-
форматике и Естественнонаучная олимпиада 
юниоров. 

Улицы вокруг станций 
преобразятся 
Началось благоустройство территорий у 28 стан-
ций Московских центральных диаметров (МЦД). 
Работы проведут на территориях общей площа-
дью почти 70 гектаров, самые масштабные запла-
нированы рядом со станциями Сетунь, Москва-
Пассажирская-Смоленская, Тушинская. 
— Уже завершена подготовка строительных пло-
щадок, — рассказали в пресс-службе Департамента 
капитального ремонта столицы. — Для безопасно-
сти пешеходов и водителей выставлены огражде-
ния, установлены временные знаки, предупрежда-
ющие о ремонте, организованы пути обхода. 
Неподалеку от станций высадят кустарники и де-
ревья, разобьют газоны. О многом из того, чем до-
полнится инфраструктура улиц, просили местные 
жители при обсуждении проекта МЦД.

Лучшим цветоводам — призы
Началась регистрация участников любительского конкурса 
летнего фестиваля «Цветочный джем». Этот самый массо-
вый этап фестиваля пройдет 8 сентября на 1475 площадках: 
530 тысяч растений появятся в 15 тысячах цветников. Создать 
свой проект могут 
все желающие. 
Адреса площадок 
опубликованы 
на сайте фестиваля. 
Организаторы бес-
платно предоставят 
растения и инстру-
менты, помогут им 
садовники-профес-
сионалы. Победите-
ли получат цифро-
вые планшеты.

Фестиваль «Цветочный джем» проходит 
в столице с 20 июня

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Столичные офисы «Мои документы» 
оказывают 73 услуги, связанные с со-
циальной защитой населения. Перевод 
соцуслуг в ведение центров начался 
6 мая этого года, а завершился 1 июля. 
Представляем топ-5 самых популярных 
обращений. 

29,5 
тысячи раз обратились за изменением 
сведений для получения соцподдержки. 
Своевременное предоставление сведе-
ний позволяет городу объективно оце-
нить ситуацию и вовремя помочь.

8,7 
тысячи раз обратились в офисы «Мои 
документы» по поводу предоставления 
бесплатных санаторно-курортных путе-
вок федеральным льготным категориям 
граждан.

10,7 
тысячи — за подтверждением льготно-
го статуса малоимущей семьи с детьми. 
Если семья с детьми состоит на учете 
в органах соцзащиты как малоимущая, 
статус требуется подтверждать.

7,6 
тысячи раз москвичи обратились за ус-
лугой «Предоставление бесплатной 
санаторно-курортной путевки в соот-
ветствии с нормативными правовыми 
актами города Москвы».

4,5 
тысячи раз обратились за присвоением 
звания «Ветеран труда» и выдачей со-
ответствующих удостоверений. Прежде 
за ними приходилось обращаться в тер-
риториальные отделы соцзащиты.

Ритм города всем 
пришелся по вкусу 

ровки чемпионов по скейтбор-
дингу, стритболу и велосипеду 
BMX. На неделях уличной моды, 
танцев и музыки — вся палитра 
развлечений: модные показы, 
лекции дизайнеров, мастер-
классы и очень много звука. 
— ВДНХ идеально подходит для 
проведения фестиваля, — отме-
тил главный режиссер и продю-
сер мероприятия Юрий Яруш-
ников. — Здесь всегда много 
посетителей, уверен, люди во 
время прогулки будут заходить 
на мастер-классы и концерты. 
На мой взгляд, это первый мас-
штабный фестиваль, который 
объединил в себе направления 
уличной культуры. 
По словам Юрия Ярушникова, 
уличная культура все реже вос-
принимается зрителями как 
чуждая. Те же граффити — это 
уже не хулиганство, а произве-
дение искусства.

— Кураторы и режиссерская 
команда постарались сделать 
яркое, запоминающееся собы-
тие, — сказал Ярушников. 
НИКИТА КАМЗИН
okruga@vm.ru 

— Отличное зрелище, — лако-
нично описывает свои эмоции 
москвич Сергей Чуликов. — 
Я обожаю его музыку. Когда 
увидел в соцсетях пост о том, 
что будет концерт, планы на ве-
чер тут же стали ясны. Спасибо 
организаторам за праздник.

Фестиваль «Ритм моего города» 
продлится на ВДНХ целый месяц. 
Каждая неделя будет посвящена 
одному из направлений улич-
ной культуры. Граффити сменит 
спорт, пройдут открытые трени-

— Никогда раньше не пробова-
ла рисовать граффити, — рас-
сказала студентка Ангелина Па-
трушева. — Уличная культура 
мне близка, я сама занимаюсь 
танцами, катаюсь на скейтборде 
в свободное время. 
Программа праздника на-
сыщена современной музы-
кой. За памятником Ленину 
раскинулась большая сцена, 
здесь выступают диджей и рэп-
исполнители. Речитатив под 
ритмичный бит пришелся слу-
шателям по вкусу. А в день от-
крытия организаторы подгото-
вили для меломанов настоящий 
сюрприз: часовой концерт дал 
популярный артист Noize MC. 
Послушать его собрались сотни 
человек. 

ГРАФФИТИ ПРИРАВНИВАЮТ 
К СОВРЕМЕННОМУ ИСКУССТВУ
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В столице появятся новые 
премии для изобретате-
лей. На президиуме прави-

тельства Москвы принято поста-
новление «Об учреждении премий 
мэра Москвы «Новатор Москвы». 
Премии предназначены для поощ-
рения изобретателей, авторов ин-
новационных проектов, которые 
разрабатывают и внедряют новей-
шие технологии в жизнь города. 
В конкурсе могут принять участие 
отдельные изобретатели, творче-
ские и трудовые коллективы до пя-
ти человек.

В районе пересечения Мо-
сковской кольцевой авто-
мобильной дороги 

(МКАД) с улицей Генерала Дорохо-
ва завершается строительство двух 
путепроводов. 
— МКАД на этом участке будет рас-
ширен на шесть полос движения, — 
рассказал глава Департамента 
строительства Андрей Бочкарев. 
На одном путепроводе уже уложен 
второй слой асфальтобетона с вре-
менной разметкой. На развязке 
появятся тоннель для левоповорот-
ного съезда с внутренней стороны 
МКАД на улицу Торговую и эстака-
да левоповоротного съезда с улицы 
Генерала Дорохова на внешнюю 
сторону МКАД, два очистных со-
оружения, шумозащитные экраны, 
территорию благоустроят. 

На Долгоруковской улице 
в Центральном округе вве-
ли в эксплуатацию после 

реконструкции нежилое здание, 
где разместится хоспис «Дом с мая-
ком». Об этом сообщил руководи-
тель Департамента градострои-
тельной политики города Москвы 
Сергей Левкин. В здании, кроме па-
лат, появятся комнаты для занятий 
творчеством и психологической 
разгрузки, бассейн, зимний сад 
и часовня. Территорию вокруг бла-
гоустроили и озеленили.
— «Дом с маяком» — благотвори-
тельная организация, которая су-
ществует преимущественно на по-
жертвования людей, — отметил 
Левкин. — Учреждение является 
уникальным и единственным в го-
роде Москве. 

КОРОТКО

ОБРАЗОВАНИЕ

Правительство Москвы увеличит 
объем субсидий частным об-
разовательным организациям 
с 1 сентября. 

Частные образовательные 
организации открыты 
практически во всех 
округах Москвы. Вос-
питанники частных 
школ и детских 
садов составляют 
2,8 процента 
от общего числа 
обучающихся 
в системе сто-

личного образования. Накануне мэр 
Москвы Сергей Собянин на встрече 
с руководителями частных образова-
тельных организаций объявил о по-
вышении нормативов бюджетного 
финансирования частных школ 

и детских садов с 1 сентября. 
С нового учебного года нор-
мативы финансирования 
частных образовательных 
организаций увеличат 

до размеров нормативных затрат на 
школьников для государственных школ, 
участвующих в реализации пилотного 
проекта по развитию общего образова-
ния в городе Москве. Таким образом, 
объем субсидий в частной школе на 
одного обучающегося по программам 
начального общего образования соста-
вит 125 тысяч рублей в год, основного 
общего — 140 тысяч, среднего общего — 
160 тысяч. В дошкольной группе полного 
дня на одного воспитанника в возрасте 
до 3 лет будет приходиться 166 тысяч ру-
блей, от 3 до 5 лет — 170 тысяч, от 5 лет — 
176 тысяч. Таким образом, объем суб-
сидий вырастет более чем в пять раз. 

Повышение норматива позволит негосу-
дарственным образовательным учреж-
дениям обеспечить достойный уровень 
заработной платы педагогов, а также 
расширить социальные программы. На-
помним, что частные образовательные 
организации полностью интегрированы 
в московскую систему образования. 
Учащиеся принимают участие в олимпи-
адах, чемпионатах профессионального 
мастерства, демонстрируют образова-
тельные результаты, сопоставимые с ре-
зультатами учащихся государственных 
школ в олимпиадном движении.

Частным школам увеличат субсидии

6 августа 2019 года. 
Руководитель гимназии 
Хорошевской школы Илья 
Галенопольский на встрече ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 10
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Центр дворового футбола 
имени Гавриила Качалина 
на Фрунзенской набе-
режной провел первую 
после реконструкции тре-
нировку.  На нее приехал 
префект округа Владимир 
Говердовский. 

ВХамовниках самая зна-
менитая из «спортивных 
точек» — стадион во дво-

ре дома № 50, в народе его на-
зывают «стадион Качалина». 
Эта площадка с советских вре-
мен была центром 
дворового футбола. 
Дети и взрос лые 
приходили сюда по-
гонять мяч, устраи-
вали соревнования, 
турниры, мастер-
классы и праздники.  
Но площадке давно 
нужен был ремонт. Особенно 
остро этот вопрос встал в 2018 го-
ду. Планы разместить на месте 
стадиона подземный гараж-сто-

Первая тренировка прошла 
на стадионе Качалина

9 августа 2019 года. Префект ЦАО 
Владимир Говердовский (в центре) 
вместе с сотрудниками префектуры, 
управы и юными футболистами после  
первой тренировки сделали общую 
фотографию

янку с комплексом спортплоща-
док на крыше встретили резкое 
неодобрение жителей. Решение 
оставить стадион на месте при-
няла Градостроительно-земель-
ная комиссия под руководством 
мэра Москвы Сергея Собянина.  
А в конце 2018 года москвичи вы-
сказались за его реконструкцию. 
Проект будущего благоустрой-
ства жители обсуждали с руко-
водством управы на встречах 
и в социальных сетях. Итогом 
совместной работы стал обнов-
ленный стадион, в котором со-

хранилось историческое ограж-
дение, как и хотели москвичи, 
а внутреннее оснащение стало 
современным. 

— Исторически сложившееся 
место для занятий спортом се-
годня обрело вторую жизнь, — 
сказал Владимир Говердовский. 
— Жители Хамовников неодно-
кратно просили о реконструк-
ции этого привычного и, по 
сути, единственного в районе 
общедоступного стадиона. Так-
же по программе «Мой район» 
отремонтировали еще 35 спор-
тивных объектов. 
Занятия, футбольные празд-
ники здесь будут проводить 
инструкторы по спорту фили-
ала «Хамовники» ГБУ «Центр» 
и Центра дворового футбола 
им. Качалина. 
— Благоустройство этого спор-
тивного уголка — настоящий 
праздник для жителей райо-
на, — говорит директор ГБУ 
«Центр» Ирина Павлова. — 
В ближайшее время мы плани-
руем провести турнир по футбо-
лу, посвященный Дню знаний.

АЛЬБИНА ПРОХОРОВА
okruga@vm.ru 

П р о е к т и р о в щ и к и 
вместе с футбольным 
сообществом выбра-
ли тип покрытия для 
стадиона, установили 
раздевалки, трибуны 
для болельщиков и по-
ставили электронное 
табло. Играть на об-
новленном стадионе 
можно вечером и да-
же ночью, ведь он 
освещается с восьми 
мачт. 

СПРАВКА
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Мэр Москвы Сергей 
Собянин вручил награды 
выдающимся строителям 
столицы в ходе торже-
ственной церемонии на-
кануне их профессиональ-
ного праздника. 

Мэр города отметил значи-
тельный вклад строите-
лей в развитие россий-

ского мегаполиса. Он поблаго-
дарил всех специалистов — тех 
людей, которые создают буду-
щее столицы.

Стройкомплекс решает 
амбициозные задачи

НОВОСТИ
Единый читательский 
билет стал популярнее
Единый читательский билет получили свы-
ше 200 тысяч москвичей. Его принимают 
в 302 библиотеках столицы. С начала 2019 го-
да по ЕЧБ выдано свыше1,8 миллиона книг.
Зарегистрировать билет просто: нужно прий-
ти в читальню с паспортом. Если билет нужно 
оформить ребенку, то в библиотеку прийти 
нужно в сопровождении родителя (законного 
представителя), предъявить паспорт взрос-
лого и свидетельство о рождении ребенка. 
Оформление ЕЧБ займет не больше 10 минут. 
Кстати, в качестве него можно использовать 
и социальную карту москвича: ее штрихкод 
библиотекарь может привязать к профилю чи-
тателя в единой автоматизированной библио-
течной информационной системе.

Форум «Город образования» 
пройдет в конце августа
Форум «Город образования» начнет  свою работу 29 августа, 
сообщает Информационный центр правительства Москвы. 
Мероприятие посетят порядка 800 представителей иностран-
ных государств: Индии, Бразилии, Италии и многих других 
стран, крупнейшие бизнес-компании из сферы образования. 
Впервые отдельно на форуме представят стенды медицин-
ского, инженерного, кадетского, академического классов. 
Каждый желающий сможет стать учеником IT-класса и опро-
бовать новейшее оборудование. 
—  Новинка этого года — зона киберспорта, — рассказал про-
граммный директор форума «Город образования» Павел Кузь-
мин. — Будет большая экспозиция, возможность поиграть, 
поучаствовать в соревнованиях.
Ключевыми событиями станут Открытый педагогический 
совет, международная конференция «Итоги систем образова-
ния», конференция по школьному образованию в XXI веке. 

Международный 
фестиваль романса
Концерт-прослушивание второго международно-
го фестиваля авторов современного русского ро-
манса и лирической песни «Очарование» пройдет 
17 августа на открытой сцене парка «Красная Пре-
сня». Главная цель — сохранение и популяризация 
авторского романса. Особое внимание организа-
торы уделяют поддержке и развитию творческих 
устремлений, поиску новых молодых талантов 
и предоставлению площадок для демонстрации 
личного творчества. Участники посоревнуются 
в трех номинациях: полное авторство, автор му-
зыки, исполнительское мастерство. На фестивале 
выступят и члены жюри: Елена Дарина, Алена 
Лещенко, Анатолий Кукулевич, Виктор Дурицын 
и Алексей Турянский. Вход на фестиваль свобод-
ный. Начало в 16:00.

демонтаж и упаковку механизи-
рованного комплекса, а затем 
его доставят в Москву, — отме-
тил заместитель мэра.
«Победа» построит двухпутный 
тоннель Большой кольцевой 
линии от станции «Нагатинский 
Затон» до «Кленового бульвара» 
и далее — до переходной каме-
ры, откуда будет вестись проход-
ка традиционных для москов-
ского метро однопутных тонне-
лей двумя 6-метровыми щитами 
в сторону станции «Каширская».
«Победа» станет третьим 10-ме-
тровым щитом, использующим-
ся в Москве. Впервые в россий-

ской столице для строительства 
двухпутных тоннелей на Некра-
совской ветке метро были при-
менены комплексы большого 
диаметра «Лилия» и «Виктория».

Создание новых 
магистралей
Создание объектов улично-до-
рожной сети остается приори-
тетным направлением в работе 
столичного Стройкомплекса. 
Сейчас на западе Москвы соз-
дается новая вылетная ма-
гистраль. По словам Марата 
Хуснуллина, ее образуют Южный 
дублер Кутузовского проспекта, 
участок от улицы Мосфильмов-
ской до Аминьевского шоссе, 
улицы Генерала Дорохова с раз-
вязкой на пересечении с МКАД. 
Заместитель мэра добавил, что 
сам проект очень сложный из-за 
того, что практически четверть 
строительного объема составят 
искусственные сооружения.
— Всего на этой трассе будет 
23 различных дорожных объ-
екта общей протяженностью 
более 6 километров и 6 пешеход-
ных переходов, — уточнил он.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

— Вы можете гордиться! Ваши 
успехи — самые значительные 
в мире! Вы лучшие строители 
метро, дорог, а программа ре-
новации — самая крутая в мире, 
и вы справитесь с ней. Спасибо 
вам от москвичей, от юных горо-
жан, которые 1 сентября откро-
ют двери школ и детских садов. 
Спасибо от спортсменов! Вы де-
лаете город красивее и удобнее, 
создавая набережные, скверы, 
парки, — сказал Собянин.
Мэр отметил, что впереди весь 
Строительный комплекс ждет 

решение амбициозных задач. 
В частности, город намерен 
строить по 100 километров до-
рог ежегодно, открывать новые 
станции Московского метро-
политена, вводить миллио-
ны квадратных метров жилья 
и коммерческой недвижимости. 
В центре внимания и обустрой-
ство набережных вдоль Москвы-
реки, парков, скверов, создание 
удобных транспортно-переса-
дочных узлов, возведение са-
мых современных больниц, по-
ликлиник, школ, детских садов.

Щит-гигант едет 
в столицу
В Москву привезут проходче-
ский щит-гигант «Победа». Как 
сообщил заместитель мэра по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин, проходческий 
комплекс создавался в Китае. 
Вскоре оборудование ждет про-
верка со стороны российских 
специалистов.  
— Представители производите-
ля в течение 90 дней произведут 

9 августа 2019 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), слева направо: министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства России Владимир Якушев, 
заместитель председателя правительства России Виталий Мутко, главный инженер службы строительства метрополитена компании «Ингеоком» Анатолий Мороз 
на церемонии награждения
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Сквер на улице Рабочей, 
возле дома № 37 (Таган-
ский район), благоустро-
енный в рамках програм-
мы «Мой район», открыли 
недавно, но он уже поль-
зуется популярностью 
у москвичей. Вместе с жи-
телями ближайших домов 
по нему прогулялась и кор-
респондент «МЦ». 

Сквер на Рабочей улице — 
уютное местечко, где жи-
тели ближайших домов 

и прохожие всегда могут отдох-
нуть от городской суеты. Непо-
далеку от него располагаются 
социально значимые объекты: 
школы и детские сады. А в этом 
году планируется ввести в экс-
плуатации новый корпус го-
родской поликлиники № 4, 
который рассчитан на 480 по-
сещений. Поэтому пропускную 
способность сквера запланиро-
вали увеличить в три раза.   

Проблемы, которые 
нужно было решать
Последний раз сквер благо-
устраивали шесть лет назад: 
высадили деревья и кустарни-
ки, отремонтировали тропинки, 
установили скамейки, сделали 
освещение. 
— Конечно, с того момента за 
столько лет все уже износи-
лось, — рассказывает житель-
ница Таганского района Елена 
Захарченко. — Новое благо-
устройство было необходимо.
Сотрудники районной упра-
вы вместе со специалистами 

Прогулки 
среди лип 
и гортензий

14 августа 2019 года. 
Благоустроенный сквер 
на Рабочей улице (1). 8 августа 
2019 года. Здесь часто гуляет 
жительница Таганского района 
Елена Захарченко (2)

В истории этого места су-
ществует миф, что именно 
в сквере на Рабочей ули-
це Иосиф Сталин прини-
мал решение не покидать 
Москву в начале войны 
1941 года и отменил эва-
куацию в Куйбышев (Са-
мара). Действительно, на 
месте современных мно-
гоэтажек, возле сквера, 
когда-то проходили желез-
нодорожные пути и суще-
ствовала станция грузовых 
отправлений. 
Есть исторические до-
кументы, подтверждаю-
щие, что в одном из тупи-
ков готовился спецпоезд, 
и в ожидании вождя дежу-
рили сотрудники личной 
охраны. Но документов, 
указывающих, что имен-
но здесь Сталин принимал 
судьбоносное решение, 
не имеется.

КСТАТИ

зия, пузыреплодник. А в самом 
центре сквера обновили боль-
шую круглую клумбу  — на ней 
высадили многолетние цветы.
— Сквер стал намного ухожен-
нее и уютнее, чем был рань-
ше, — добавляет Елена. — Мы 
с сыном часто здесь гуляем. Ра-
дуют цветники, деревья и лавоч-
ки. Еще бы за газонами следили 
получше, было бы совсем заме-
чательно.

Теперь здесь осталось лишь 
установить стилизованные 
фонари — их сейчас изготавли-
вают, а на своих местах они по-
явятся уже до конца лета — и вы-
садить дополнительные расте-
ния — деревья и многолетние 
кустарники.
ИЛОНА СОБОЛЕВА 
okruga@vm.ru

и жителями начали решать про-
блемы, а их оказалось немало. 
Устаревшие скамейки и урны, 
вытоптанные газоны, проблемы 
с освещением, «выпады» в жи-
вой изгороди, выбоины в пли-
точном покрытии, деревья, 
нуждающиеся в обрезке, — все 
эти «достоинства» никак не ра-
довали глаз москвичей, которые 
каждый день ходят через сквер 
на работу и возвращаются через 
него домой. Все вопросы обсуж-
дали на встречах и в чатах в со-
циальных сетях.
На месте центральной клумбы 
жители сначала просили уста-
новить фонтан, но в итоге все 
вместе приняли решение раз-
бить красивый цветник с много-
летниками.

Красоту создали вместе

Обсуждение будущего проек-
та длилось несколько месяцев. 
В результате горожане и власти 
создали проект, реализацию ко-
торого завершили 
этим летом.
— Здесь проведен 
ремонт 1,2 гектара 
газона, обновлено 
ограждение, заме-
нена пешеходно-
тропиночная сеть, 
высажены цветники 
и поставлены новые 
скамейки и урны, — 
рассказывает глава 
управы Таганского района Алек-
сандр Мишаков. — В сквере по-
явилось новое современное ос-
вещение.
Вместе со специалистами из 
столичного Департамента 
природопользования провели 
и озеленение. Высажены дере-
вья — клены, ели, липы, яблони, 
кустарники — сирень, гортен-

ОБНОВЛЕННОЕ 
ПРОСТРАНСТВО 
УКРАСИЛИ ЯБЛОНИ, 
СИРЕНЬ, ЕЛИ И КЛЕНЫ

1,2
ЦИФРА

гектара газона обнови-
ли в сквере на Рабочей 
улице. Благоустройство 
здесь уже проводилось 
в 2013-м, но спустя шесть 
лет территория требовала 
обновления.
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Жительница Мещанского 
района Анастасия Руда-
кова написала в газету: 
со двора домов 17 и 19 
на улице Гиляровского 
исчезла детская площадка. 
Искать пропажу отправил-
ся корреспондент «МЦ».

Лето — пора благоустрой-
ства. Дошло оно и до 
двора на улице Гиляров-

ского. Анастасия Рудакова рас-
сказала в письме на горячую ли-
нию: пару недель назад во дворе 
поменяли асфальт. 
— Место, где был игровой ком-
плекс, закатали в асфальт, а все 
элементы площадки демонти-
ровали, — говорит она. 

Детские площадки и пар-
ки благоустраивают на 
средства города, а также  
на средства, которые по-
ступают в бюджет райо-
на от платных парковок. 
Во дворах  даже планируют 
устанавливать таблички 
«Благоустроено на деньги 
от платных парковок».

КСТАТИ

Площадку 
вернули  

Отвечает АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ, глава 
управы Пресненского района 
Сотрудники государственного бюд-
жетного учреждения «Жилищник 
Пресненского района» заменили пе-
регоревшие лампы в осветительных 
приборах на седьмом этаже в подъ-
езде № 7.

По адресу: улица Красная Пре-
сня, 23, корп. Б, стр. 1, плохо 
работает освещение. Замените 
лампы в подъезде.
Юлия Фоменко
Пресненский район

Отвечает СЕРГЕЙ ЗОЛОТАРЕВ, глава управы 
Тверского района 
По адресу: 1-й Самотечный переулок, 
17а, сотрудники ГБУ «Жилищник 
района Тверской» провели влажную 
уборку подъезда № 1. Подъезд нахо-
дится в надлежащем состоянии.

После ремонта в доме № 17а 
в 1-м Самотечном переулке 
рабочие оставили много грязи 
на лестничных клетках.
Мария Коровкина
Тверской район

Отвечает ЕЛЕНА ЕЖОВА, исполняющая обя-
занности главы управы Басманного района
По указанному адресу контейнерная 
площадка приведена в удовлетво-
рительное состояние, мусор убран. 
С работниками проведена беседа 
о соблюдении регламента уборки.

Неубранная контейнерная пло-
щадка по адресу: Лялин пере-
улок, 14, стр. 1. Полная антиса-
нитария. Приведите в порядок.
Лилия Григорьева
Басманный район

Отвечает ЕКАТЕРИНА БЕРСЕВА, исполня-
ющая обязанности главы управы района 
Хамовники
Сотрудники компании, ответствен-
ные за вывоз мусора, выполнили ра-
боты. Контейнерная площадка в удов-
летворительном состоянии. 

По адресу: Большой Саввин-
ский переулок, 2, стр. 7, на-
рушены сроки вывоза мусора 
с контейнерной площадки.
Инга Барышева
район Хамовники

Отвечает МАКСИМ ДЕРЮГИН, глава управы 
района Арбат
По обращению сотрудники районно-
го «Жилищника» провели работы по 
восстановлению штукатурно-окра-
сочного слоя стены подъезда. Подъ-
езд находится в надлежащем техни-
ческом состоянии.

Оштукатурьте и покрасьте стену 
по адресу: Новинский буль-
вар,15. Подъезд в отвратитель-
ном состоянии.
Кристина Воронова
район Арбат

На вопросы и жалобы читателей, 
присланные в газету «Москва. 
Центр», отвечают руководители 
Центрального административного 
округа и районов ЦАО. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
OKRUGA@VM.RU (499) 557-04-24

Выезжаем на место, во двор.
Там, где неделю назад была 
пустота, красуется новенькая 
детская площадка. Не хватает 
лишь мягкого покрытия — под 
конструкциями свежеположен-
ный асфальт, мокрый от только 
что прошедшего дождика. Игро-
вые конструкции по периметру 
обтянуты сигнальной лентой, 
но на карусели рядом уже игра-
ет малышня. Житель дома Глеб 
Царев привел сюда внука Льва. 
— Похоже, одну конструкцию 
еще нарастят — она покрыта 
целлофаном, — говорит Ца-
рев.  — Все новое, смонтирова-
ли пару дней назад. Мы живем 
в соседнем дворе, эта площадка 
нам очень нравится. Ждем от-
крытия!
Любовь Сомова поясняет: на-
несение каучука не терпит сы-
рости. По прогнозам,  середина 
наступающей недели должна 
выдаться без дождей. Как толь-
ко асфальт просохнет, специали-
сты здесь все доделают, а еще по-
садят газоны, пять деревьев, ку-
старники и цветы на клумбах.

Сомова обратилась к жителям 
с просьбой  быть немного тер-
пеливее: за временными не-
удобствами последуют красота 
и комфорт, это ясно уже сейчас.
ОЛЕГ СЫРОВ
okruga@vm.ru  

Мы обратились в ГБУ «Жилищ-
ник Мещанского района». За-
меститель директора по бла-
гоустройству Любовь Сомова 
говорит: замена площадки пла-
новая, решение принималось 
вместе с жителями. 
— В июне мы провели собрание 
с жильцами, на котором присут-
ствовал глава управы Дмитрий 
Башаров, — пояс-
няет она. — Реши-
ли установить но-
вые горки, качели, 
лесенки — жители все выбирали 
сами. В основном это были за-
интересованные лица: родите-
ли маленьких детей, бабушки 
и дедушки. Замена конструкций 
и все работы выполняются ис-
ключительно за счет бюджета.
Сначала демонтировали старый 
игровой комплекс, срезали ос-
нование площадки, сняли изно-
шенный слой резины и асфальт, 
а затем заново создали покры-
тие с дренажными «подушка-
ми»: на слой щебенки уложили 
новый асфальт толщиной не ме-
нее пяти сантиметров. Только 
вот погода подвела. 
— Увы, июль не радовал нас 
солнечными днями, почти еже-
дневно шли дожди, — поясня-
ет Сомова. — В соответствии 
с ГОСТами работы с бетоном 

2 августа 2019 года. Маленькая Алекса (2) очень любит эту детскую 
площадку. Сейчас они с мамой Олесей Новиковой очень ждут, когда 
откроются горки — пока они огорожены сигнальной лентой (1)

и укладка асфальта требуют, 
чтобы поверхность была сухой. 
Работники ГБУ «ловят» солнеч-
ные дни и стараются все делать 
качественно. Вы сами можете 
убедиться, посетив двор домов 
17 и 19. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
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Возможности для лучевой 
диагностики в столичных 
поликлиниках выйдут 
на качественно иной уро-
вень. В ходе встречи мэра 
Москвы Сергея Собянина 
с врачами-радиологами 
и экспертами по вопросам 
развития лучевой диа-
гностики было сообщено 
о решении внедрить по-
вышенный стандарт осна-
щения соответствующим 
оборудованием всех го-
родских поликлиник для 
взрослых, а также полно-
стью перейти на цифро-
вые технологии при при-
ведении радиологических 
исследований.

Встреча состоялась 7 авгу-
ста в городской поликли-
нике № 191. Именно на 

базе этой поликлиники был соз-
дан первый в столице референс-
центр, в котором сосредоточены 
самые передовые диагностиче-
ские технологии и работают 
ведущие эксперты в области 
морфологии, иммуногистохи-
мии, компьютерной и магнит-
но-резонансной томографии. 
Все цифровое оборудование го-
ловной поликлиники и ее фили-
алов объединено в единую сеть 
с Научно-практическим клини-
ческим центром диагностики 
и телемедицинских технологий. 
Это позволило значительно уве-
личить эффективность диагно-
стических исследований и в не-
сколько раз сократить время их 
ожидания: теперь оно составля-
ет не более одного дня против 
семи, которые требовались до 
внедрения новой модели радио-
логической службы.
Как отметил в ходе встречи со 
специалистами Сергей Собя-
нин, с учетом полученного опы-
та в Москве будет качественно 
улучшена доступность совре-
менных радиологических ме-
тодов диагностики различных 
заболеваний, в том числе — 
онкологических. Благодаря 
масштабным закупкам нового 
оборудования будет не только 
обновлена уже имеющаяся мо-
рально и физически устаревшая 
аппаратура, но и появится воз-
можность оснастить рентгенов-
скими установками все фили-
алы поликлиник для взрослых, 
где для этого есть технические 
условия.
Новый повышенный стандарт, 
который будет внедрен в Мо-
скве, предполагает единое ос-
нащение современной диагно-
стической аппаратурой всех 
взрослых поликлиник. В каж-
дом головном здании взрослых 
поликлиник устанавливаются 
рентгеновский КТ, магнитно-
резонансный томограф, рент-
геновский денситометр (аппа-
рат для выявления патологии 
костной ткани), а также маммо-
графы, в том числе с функцией 
томосинтеза, которая позво-
ляет создать трехмерное изо-
бражение всей груди для скри-
нинга ранних признаков рака 

7 августа 2019 года. 
Врач-рентгенолог 
городской 
поликлиники № 191 
Елена Перминова 
работает с современным 
цифровым 
оборудованием

Поликлиники 
округа 
полностью 
обновят 
оборудование 
для лучевой 
диагностики 

С учетом положительного опыта 
городской поликлиники № 191 
в Москве будет создан еди-
ный Центр экспертной оценки 
(референс-центр) — головная 
организация, обеспечивающая 
единые стандарты лучевой диа-
гностики в городских больницах 
и поликлиниках.
Для врачей лучевой диагности-
ки такой центр станет кругло-
суточной экспертной поддерж-
кой при проведении первичных 
и повторных описаний, эксперт-
ных заключений, анализа каче-
ства выполнения и интерпрета-
ции исследований. По сложным 
случаям можно будет получить 
экспертный совет узкого специ-
алиста. 
Для пациентов же создание ре-
ференс-центра будет означать 
повышение качества и резуль-
тативности исследований. 
Благодаря двойному контролю 

при оценке результатов будет 
практически сведена к нулю ве-
роятность не заметить злокаче-
ственное новообразование или 
иную патологию. Кроме того, 
отпадет необходимость идти за 
результатом — пациент и его 
лечащий врач получат описание 
в электронном виде сразу после 
того, как оно будет готово.
В дальнейшем планируется вне-
дрить персонифицированный 
учет доз, получаемых пациента-
ми, что позволит сделать рентге-
нологические исследования еще 
более безопасными. 
К тому же благодаря общей базе 
данных пациенту не придется 
повторно проходить исследо-
вание, если оно было сделано 
ранее, так как у врача любой ме-
дицинской организации будет 
доступ ко всем изображениям 
и описаниям.
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru 

го зрения»), действующих на 
основе технологий искусствен-
ного интеллекта. Это значи-
тельно облегчит работу врачей 
лучевой диагностики, помогая 
им распознавать различные 
патологии, особенно на ранних 
стадиях. Сейчас к ЕРИС под-
ключены 139 диагностических 
аппаратов в 64 медицинских ор-
ганизациях. С момента запуска 
системы в нее поступило около 
двух миллионов исследований. 
После подключения к сервису 
цифровой диагностической 
аппаратуры всех городских 
больниц и поликлиник (а это 
еще свыше 1100 единиц обо-
рудования) ежегодно в общую 
сеть будет загружаться более 
10 миллионов результатов ис-
следований. Планируется, что 
это произойдет к концу 2019 го-
да. Все это позволит управлять 
службой лучевой диагностики 

в режиме реального времени: 
специалистам будут доступны 
данные о загруженности тя-
желой медицинской техники 
в масштабе города и отдельных 
учреждениях, технических про-
блемах. Это позволит оператив-
но распределять потоки пациен-
тов, обеспечивая равномерную 
загрузку оборудования и сокра-
щение времени ожидания ис-
следований.

ках работает более 1600 еди-
ниц оборудования для лучевой 
диагностики (ангиографов, 
компьютерных и магнитно-ре-
зонансных томографов, рентге-
нологических установок и дру-
гих), из них 190 — в Централь-
ном округе. 
В ближайшей перспективе — 
завершение цифровизации 
в области лучевой диагностики 
в городских больницах и по-
ликлиниках. Вся техника будет 
подключена к Единому радио-
логическому информационно-
му сервису (ЕРИС), в «облаке» 
которого будут храниться все 
результаты исследований, сде-
ланных в московских больни-
цах и поликлиниках с помощью 
методов лучевой диагности-
ки — КТ, МРТ, рентгеновских 
и других. ЕРИС станет платфор-
мой для создания электронных 
систем анализа медицинских 
изображений («компьютерно-

Новым сервисом, преимуще-
ства которого москвичи могут 
ощутить уже с 7 августа, стала 
возможность получения резуль-
татов КТ и МРТ по электронной 
почте. Для этого необходимо 
оформить подписку в личном 
кабинете на портале mos.ru. 
На электронную почту придет 
письмо, в котором будет про-
токол исследования, а также 
ссылка для скачивания изобра-
жения исследования вместе 
с программой для просмотра 
снимка (пока она работает 
только на ОС Windows).

СПРАВКА

молочной железы. Ключевым 
нововведением нового стан-
дарта станет установка рентге-
на и маммографа в каждом фи-
лиале взрослой поликлиники, 
что позволит выполнять массо-
вую диагностику максималь-
но близко к месту жительства. 
В детских поликлиниках и го-
родских больницах планиру-
ется модернизация и плановая 
замена оборудования лучевой 
диагностики. 
Кроме того, принято решение 
полностью отказаться от ана-
логового оборудования и заме-
нить его цифровым. Для этого 
будет закуплено около 500 еди-
ниц современной диагностиче-
ской техники, включая почти 
300 рентгеновских аппаратов, 
свыше 100 маммографов, более 
60 аппаратов для компьютер-
ной и магнитно-резонансной 
томографии. Всего в москов-
ских больницах и поликлини-

190
ЦИФРА

единиц оборудования 
для лучевой диагностики 
работает в клиниках Цен-
трального округа.
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Знаменитые Сандунов-
ские бани распахнули 
свои двери для москвичей 
и туристов на акции «Дни 
без турникетов» (они про-
ходили 8–10 августа). 
Наш корреспондент полю-
бопытствовал: кто может 
сегодня стать банщиком? 
И ему рассказали — о бан-
щиках и «восьмерках», 
«нумерах» и американских 
фильтрах и, конечно же, 
о самом Сандунове.

Старейший банный комп-
лекс нашей страны ведет 
свою историю с 1808 года. 

Здесь парились Толстой и Пуш-
кин, князья Романовы и совет-
ские бонзы.  

Излюбленное 
светское место
Пожалуй, всем известно, что 
Сандуны появились благодаря 
истории любви актеров при-
дворного театра императрицы 
Екатерины II. На свадьбу Силы 
Сандунова и Елизаветы Урано-
вой правительница подарила 
молодым бриллианты. Пере-
ехав в столицу, Сандуновы про-
дали камни и на вырученные 
деньги купили участок земли 
в районе реки Неглинной. Ва-
риантов, как использовать 
территорию, было много, но 
потом решили построить бани. 
Так, в 1808 году строительство 
завершилось. 
Сандуновские бани были на-
расхват во все времена. Их сте-
ны хранят историю и помнят 
всех знаменитых посетителей. 

Дворец чистоты 
с двухсотлетней 
историей 

Здесь, как писал Владимир Гиля-
ровский, «перебывала и грибое-
довская, и пушкинская Москва, 
та, которая собиралась в салоне 
Зинаиды Волконской и в Ан-
глийском клубе». Любил тут бы-
вать и Александр Пушкин.
Сотрудница Сандунов Елена 
Алексеева рассказывает, что 
для почетных гостей делали 
все: серебряные тазы, шайки, 
веники, а  дамам из высшего 
общества было разрешено по-
сещать заведение со своими со-
бачками. Бани стали центром 
общественной жизни столицы, 
совмещающим в себе и клуб, 
и поликлинику, и бани. Хозяин 
Сила Сандунов впервые разде-

Перед заходом в парилку стоит принять 
теплый душ, чтобы подготовить кожу. 
В первый заход в баню нужно прилечь 
на лавку, полежать минут пять, чтобы 
привыкнуть к температуре. Затем выйти 
и остыть, не прыгая в бассейн, иначе мо-
жет подскочить давление. Во второй за-
ход стоит посидеть в парной минут 5–7. 
В третий можно идти под веники. После 
парения уже можно прыгать в холодную 
воду. Если придерживаться такой схемы, 
организм скажет вам спасибо. Посещать 
баню в купальниках н вредно для здоро-
вья. Лучше завернуться в простынку. 

СОВЕТ ВРАЧА

АЛЬБЕРТ 
ИОРДАНЯН 
врач, заведующий 
филиалом 
поликлиники № 5 

са Фрейденберга. Проект был 
завершен в 1896 году.  Трехэтаж-
ное здание, скорее напоминаю-
щее дворец, но точно не баню, 
с элементами барокко, рококо, 
ренессанса, готики, классициз-
ма, роскошное убранство при-
водили в восторг каждого. Не 
только внешнее и внутреннее 
убранство Сандунов поражало 
воображение. Техническое ос-
нащение по тем временам счи-
талось чем-то нереальным. Вода 
в бани поступала из Москвы-ре-
ки по специальному водопрово-
ду, где очищалась американски-
ми фильтрами. При Сандунах 
построили электростанцию.
Отделения бань были рассчита-
ны на разных по доходам и по-
ложению москвичей. Помыться 
в общих отделениях можно бы-
ло за 5–50 копеек. Особой попу-
лярностью среди богатых поль-
зовались номерные отделения. 
Цены здесь варьировались от 
60 копеек до пяти рублей.  

лил баню на мужское и женское 
отделения.  А до этого времени 
все всегда мылись в одном по-
мещении. 
После развода Силы и Елизаве-
ты бани продолжали «жить». 
Тогда они перешли к дочери 
миллионера-лесодобытчика 
Вере Фирсановой. Ее муж, гвар-
дейский поручик Алексей Га-
нецкий, уговорил супругу пере-
устроить Сандуны. Для этого 
мужчина объездил страны Вос-
тока и Запада, поскольку там 
банные традиции особо силь-
ны. Ганецкий изучил все техни-
ческое устройство и применил 
знания в Сандунах. Для вопло-
щения своих  задумок он пригла-
сил венского архитектора Бори-

Главный корпус с банной частью 
и парадным мавританским двориком 
на Неглинной улице (1). 9 августа 
2019 года.  Потомственный банщик 
Виталий Солдатов (2). Интерьер зала 
высшего мужского разряда (3)
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особая атмосфера XIX века. 
Именно в нем мальчишка и на-
учился плавать.  
— Со временем меня начали ин-
тересовать банные традиции, — 
говорит Виталий. — Я читал 
книги, которые были у отца. 
Многое узнал и о массажном 
деле. 
После окончания школы отучил-
ся в спортивном институте име-
ни Малахова (сейчас Москов-
ская государственная академия 
физической культуры). Там ос-
воил техники массажа, которые 
пригодились в  работе. К слову, 
на банщиков нигде не обучают. 
Попасть в их ряды не просто: для 
этого нужно иметь  спортивное 
или медицинское образование, 
чтобы знать строение тела. А уж 
банному мастерству обучат 
старшие коллеги. 
Виталий пришел работать в Сан-
дуны в 1998 году. Вспоминает, 
что тогда не умел ничего, ведь 
опыта не было — только теория. 
— Мне дали веник в руки и го-
ворят: «Иди, парь!» — смеется 
Виталий. — Вот я тогда испугал-
ся. К счастью, дяденька попался 
опытный в банном деле: сказал, 
как лучше парить, что-то расска-
зывал. Отнесся с пониманием 
к моему дебюту.
Годы шли, опыта становилось 
все больше: что-то передал отец, 
что-то старшие коллеги. 
Сандуны частенько посещают 
бизнесмены, политики, звезды 
отечественной эстрады. 
— Парил хоккеистов Алексан-
дра Овечкина и Илью Коваль-
чука, политика Владимира Жи-
риновского, — рассказывает 
банщик. 
На первый взгляд может пока-
заться, что работа простая: ма-
ши да маши веником. Банщики 
работают  два через два и по 
5–6 часов в день проводят в пар-
ной. Тут даже самый здоровый 
человек не выдержит. 
— Из-за такого напряженного 
графика к концу дня уже сводит 
и руки, и ноги, — вздыхает Ви-
талий. 
Но даже несмотря на это, люби-
мую работу он оставлять не со-
бирается. А семейное дело пла-
нирует продолжить и его сын 
Евгений. 
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ворят про Виталия его друзья 
и родственники, ведь его дет-
ство прошло здесь, в Сандунах. 
Его отец, Валерий Константи-
нович, проработал банщиком 
17 лет, с собой всегда брал ма-
ленького Виталика в качестве 
помощника. 
— Раньше, когда летом отклю-
чали воду, баня закрывалась на 
ремонт, — вспоминает Вита-
лий. — И я приходил помогать: 

мне доверяли покраску кранов 
и весов. Уж очень мне все это 
нравилось. Тогда и подумать 
не мог, что вернусь в Сандуны 
и продолжу отцовское дело.
Маленький Виталик изучил 
в знаменитых банях каждый 
уголок: особенно любил бассейн 
с колоннами в высшем мужском 
разряде, ведь там сохранилась 

для отдыха, бассейнами и пар-
ными, — добавляет Елена. — 
Есть номерные бани: их восемь, 
каждая создана в своем особен-
ном стиле. В мужских разрядах 
сохранены интерьеры XIX века, 
где могут разместиться около 
ста человек. В женских чуть 
меньше — 50. 
В каждом из разрядов свой «осо-
бый» пар: чем он выше, тем 
«жестче» пар. 
— Особая удача попасть на «пер-
вый пар», — объясняют париль-
щики. — Он считается лучшим. 
А потому особенно зимой слу-
чается так, что на часах еще 7:50 
(Сандуны открываются в 8:00), 
а люди уже стоят у дверей. 
Появились в Сандунах и «при-
меты времени»: салоны кра-
соты, спа-центр, кафе, от про-
шлых времен сохранилась пра-
чечная. 

Рожденный в бане

Виталий Солдатов — потом-
ственный банщик. В Сандунах 
он работает уже больше 20 лет. 
«Рожденный в бане» — так го-

Хранители давних 
традиций
В советское время Сандуны 
продолжали носить звание луч-
ших столичных бань. Остались 
в ходу и семейные номера, по-
явились лишь соответствую-
щие времени дополнительные 
удобства. К банному комплексу 
добавились несколько зданий 
на Неглинной улице. 
Бани очень любили посещать 
знаменитости: советский ре-
жиссер Сергей Эйзенштейн, 
поэт Владимир Маяковский, пе-
вец Федор Шаляпин. Последний 
считал, что пар благоприятно 
влияет на его связки и придает 
голосу особое звучание.
В годы Великой Отечественной 
войны бани были особенно по-
пулярны: огромные очереди 
выстраивались сюда, чтобы по-
мыться и постирать белье. В это 
же время Сандуны впервые от-
ремонтировали. 

В Сандунах есть скамья 
Владимира Маяковского. 

К ней сбоку прикреплена табличка, 
которая сообщает, что «здесь мылся 
Человек, шагающий в ногу со време-
нем». Маяковский был очень брез-
глив, боялся чем-либо заразиться, по-
этому в дни его посещений для поэта 
держали именно эту скамью, заранее 
хорошенько вымытую работниками.

КСТАТИ

Однажды в Сандуновские бани заглянул 
американский актер Дольф Лундгрен (сни-
мался в боевиках 80-х–90-х годов. Сы-
грал более чем в 50 фильмах: «Разбор-
ка в Маленьком Токио», «Властелины 
вселенной», «Каратель» и трилогия 
«Неудержимые»). После 15-минут-
ной «процедуры» в парилке актер 
прыгнул в бассейн и начал кричать. 
Тут же прибежали охрана и сотруд-
ники Сандунов. Оказалось, что за-
кричал он от удовольствия и пере-
избытка эмоций. 

БЫЛ ТАКОЙ СЛУЧАЙ

Сегодня они являются архитек-
турным памятником столицы.  
Здесь проводят деловые и дру-
жеские встречи, сюда приходят 
с экскурсиями. А главное — с те-
чением времени не потерян дух 
бань, которые можно назвать 
первым в Москве спа-центром 
с 200-летней историей. 
— У нас работают три мужских 
и два женских отделения с боль-
шими и комфортными залами 

Каждый веник по-своему парит
БЕРЕЗОВЫЙ 
Помогает при боли, 
ломоте в мышцах 
и суставах, очищает 
кожу. Оказывает 
успокаивающее 
действие. Счита-
ют, что березо-
вый веник мягче 
и приятнее. 

ДУБОВЫЙ 
Помогает снизить ар-
териальное давление 
и нормализует сер-
дечную деятельность. 
Регулярное посеще-
ние бани с таким 
веником снимает 
стресс и нормализует 
обменные процессы 
в организме.

ЭВКАЛИПТОВЫЙ 
Полезен при про-
студе. Его эфирные 
масла благоприятно 
действуют на сли-
зистую оболочку 
и отлично прочищают 
дыхательные пути. 
Хорошо снимает мы-
шечную усталость.
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Мэр Москвы Сергей Со-
бянин заявил о решении 
властей Москвы с 1 сен-
тября повысить финан-
сирования частных школ 
и детсадов. 

Частные образовательные 
организации полностью 
интегрированы в москов-

скую систему образования. 
Учащиеся принимают участие 
в олимпиадах, чемпионатах 
профессионального мастерства, 
демонстрируют образователь-
ные результаты, сопоставимые 
с результатами обучающихся 
государственных школ в олим-
пиадном движении. Москва 
последовательно развивает об-
разовательную сферу во многих 
направлениях и намерена зани-
маться этим и дальше. 
Развитие образования, новые 
подходы в обучении дают свои 
плоды. Столичные школьники 
регулярно становятся победи-
телями всероссийских и между-
народных олимпиад по разным 
предметам. Вот один из послед-
них примеров. Ребята завоевали 
пять медалей на международ-

ных олимпиадах по биоло-
гии и математике — две 
золотые и три серебря-
ные. Тимофей Ковалев 
и Олег Смирнов из шко-
лы-интерната имени 
А. Н. Колмогорова стали 
обладателями зо-
лота на олим пиаде 
п о  м а т е м а т и к е , 
а Валерий Кулишов 
и Иван Гайдай-Тур-
лов из школы № 57 
серебра. Олимпиада 
проходила в Вели-
кобритании, в ней 
участвовали юные 
гении из 122 стран!  
В столице в этом 
году стартовал со-
циально-образо-
вательный проект 
«Москва с заботой 
об истории». 

Позвоните по телефону горячей линии 
и подтвердите, что еженедельно получаете газету.

Если вам не принесли очередной номер —
звоните по телефону

(499) 557-04-00

Гарантия доставки газеты

Из этих материалов будут соз-
даны электронная библиотека 
и интерактивный музей. Кроме 
того, материалы интегрируют 
и в учебный процесс, в библио-
теку Московской электронной 
школы (МЭШ): исторические 
документы и письма, фраг-
менты видео и аудиозаписей 
прошлых лет помогут сделать 
школьные уроки истории более 
наглядными и интересными. Ту-
да уже добавлены фотографии 
Юрия Левитана и аудиозаписи 
голоса советского диктора из 
архивного фонда столицы.

Кстати, сам проект МЭШ позво-
ляет ребятам использовать для 
обучения самые современные 
технологии ХХI века: накануне 
нового учебного года ребята мо-
гут, например, повторить грам-
матику по русскому языку. К их 
услугам — более 12 тысяч ин-
терактивных приложений (где 
можно, например, научиться 
правильно ставить ударения), 
25 электронных учебников, 
121 учебное пособие. А для за-
крепления пройденного мате-
риала можно сыграть в игру — 
аналог программы «Кто хочет 
стать миллионером». 
Эксперты считают: МЭШ позво-
ляет учиться быстрее и эффек-
тивнее. И частные школы тоже 
участники этого проекта.

НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru . 
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НОВОСТИ
Юные спасатели 
столицы победили 
Команды юных спасателей 
из Москвы победили на XV всерос-
сийских соревнованиях «Школа 
безопасности». Столицу пред-
ставляли две команды: в старшей 
возрастной категории (15–16 лет) 
выступили ребята из школы 
№ 629 под руководством педаго-
га Сергея Кашлева, а в младшей 
(13–14 лет) — ученики школы 
№ 2009 под руководством Сергея 
Карпушина. Участники прошли 
маршрут выживания, силовые ис-
пытания, ориентирование на мест-
ности, поучаствовали в поисково-
спасательных работах и оказали 
первую помощь пострадавшим.

Исследователям 
увеличили премии  
Мэр Москвы Сергей Собянин подпи-
сал постановление об увеличении 
премий молодым ученым с полуто-
ра до 2 миллионов рублей. Соответ-
ствующее постановление принято 
президиумом правительства Мо-
сквы. Премии присуждают исследо-
вателям и разработчикам не старше 
36 лет (докторам наук до 40 лет), 
участвовать можно отдельно или 
коллективно. Снято и ограничение 
по количеству кандидатур, выдвига-
емых от одной организации (ранее 
возможно было выдвинуть не бо-
лее трех). За последние шесть лет 
на соискание премий было подано 
2 тыс. 840 заявок, лауреатами стали 
267 молодых ученых.

Лучшие работы — 
на конкурс
Продолжается прием заявок на уча-
стие в фестивале визуальных ис-
кусств «Арт-лето», который прохо-
дит в Московском дворце пионеров 
на Воробьевых горах. Школьники 
и студенты в возрасте от 7 до 20 лет, 
а также педагоги, в том числе те, 
которые занимаются организацией 
летнего отдыха, могут прислать рас-
сказ или стихотворение о летнем от-
дыхе, картину, фотографию, подел-
ку, фильм или презентацию о лете. 
Заявки принимают до 25 августа. 
Выставка лучших работ будет про-
ходить с 25 сентября по 5 октября 
во Дворце пионеров. Организатор 
фестиваля — центр художественно-
го образования «Воробьевы горы».

2 апреля 2019 года. Один на д  -
цатиклассник школы № 179 
(Тверской район) Даниил 
Бардонов стал победителем 
Всероссийской олимпиады 
по химии

В столице за последние годы по-
строили рекордное количество 
новых школ и детских садов. 
В 2011–2018 годах — 88 школь-
ных и 240 детсадовских здания, 
с начала 2019 года — пять и де-
вять соответственно. В 2019–
2021 годах будут построены еще 
42 школы и 39 детсада.

СПРАВКА

Учимся 
современно  

— В центрах «Мои документы» 
горожане могут не только соз-
дать анкету ветерана в элек-
тронной книге памяти «Бес-
смертный полк. Москва» и рас-
печатать фотографии ветеранов 
к шествию 9 Мая, — рассказал 
начальник Главного архивного 
управления столицы Ярослав 
Онопенко. — Каждый желаю-
щий может передать материа-
лы тех времен в Главархив. Это 
могут быть фронтовые фотогра-
фии своих дедушек и бабушек, 
их письма, номера газет воен-
ных лет. 

ЧАСТНЫЕ 
ШКОЛЫ 
ОБУЧАЮТ 
2,8 ПРОЦЕНТА 
ВСЕХ РЕБЯТ 
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8 августа 2019 года. Гриша Григорян (в центре) в компании подружек осваивает новую конструкцию (1), а маленькой Алие 
Аджиевой разобраться с лесенками и кольцами помогает аниматор Александра Ляпунова (2)

Уютный двор 
со сквером 
и голубятней
Общественное простран-
ство возле дома № 30 
на Каланчевской улице 
(Красносельский район) 
торжественно открыли 
после благоустройства 
по программе «Мой рай-
он». Детские и спортивные 
площадки, уютные аллеи 
для променада — двор те-
перь не пустует. 

Неподалеку от Каланчев-
ской улицы находится 
площадь трех вокзалов, 

а потому двор прежде всего тре-
бовалось оградить от приезжих 
или лиц без определенного ме-
ста жительства. Вопрос благо-
устройства назрел здесь давно. 
Несколько месяцев продуктив-
ных работ, встреч и обсужде-
ний в чатах не прошли даром. 
На торжественное открытие 
собрались жители и представи-
тели управы. 
— Двор обрел свой уникальный 
облик благодаря стараниям жи-
телей, — сказала глава управы 
Красносельского района Свет-
лана Орлова (на фото). — Убеж-
дена, что открытие подобных 
объектов станет доброй тради-
цией в будущем.  
Для малышни работали анима-
торы, раздавали шарики, а все 
желающие вместе с профессио-
налами осваивали азы изобра-
зительного искусства. Юные 
жители района еще до начала 
праздника опробовали качели, 
горки, спуски, полосы препят-
ствий и паутинки на детской 
площадке. Рита и Катя Сереко-

боваться уходящими поездами, 
кстати, это не мешает.
— Рите очень понравилось за-
бираться на верхушку нового 
детского городка и смотреть на 
вагоны, — поясняет Оксана. 
На площадке есть  карусели 
и для детей с ограниченными 
возможностями здоровья: они 
оборудованы спе-
циальной системой 
подъема и управле-
ния. Чуть дальше 
площадка с трена-
жерами — «фитнес-
центр» прямо под 
окнами, — и  фут-
больное поле с раз-
девалкой. Итогами 
благоустройства довольны 
и главные активистки района, 
Елена Костикова и Вера Рожнов-
ская — женщины из рук главы 
управы получили благодарно-
сти за работу и помощь в реали-
зации проекта. 

1

— Мы гордимся не только дет-
ской и спортивной зонами, но 
еще и уютным сквером, — улы-
баются они. — Особенно всем 
нравятся перголы над прогу-
лочными тропинками. У нас по-
лучился маленький парк!
Одним из главных достижений 
жители считают сохранение 

исторической голу-
бятни. Бережное со-
хранение уникаль-
ных мест — один из 
важнейших пара-
метров программы 
«Мой район».
— Ее хотели сне-
сти, — рассказывает 
Вера. — Мы обрати-

лись к заместителю префекта 
Олегу Соболеву, он дал добро 
остановить снос постройки. 
Здание исторической голубятни 
осовременили.  
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

вы пришли сюда с мамой, чтобы 
покататься на качелях. 
— Мы в восторге! — улыбает-
ся мама Оксана. — Раньше мы 
обходили этот двор стороной. 
Здесь было грязно, плохое по-
крытие, старые качели и трена-
жеры. Нам раньше приходилось 
ходить в сквер в Живаревом 
переулке, это далековато. 
Неподалеку — железная до-
рога. Раньше ее от жилой зоны 
отделяло лишь низкое бетонное 
ограждение, из которого торча-
ли железные прутья и арматура. 
Сейчас на его месте — высокий 
зеленый забор и деревья. Лю-
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При прокладке станции 
«Улица Народного Опол-
чения» строителям пред-
стоит выкопать 170 тысяч 
кубических метров грунта. 
Чтобы стены после разра-
ботки не «сложились», их 
подпирают специальной 
распорной системой.

НА ЗАМЕТКУ
Мэр Москвы Сергей 
Собя нин 8 августа посетил 
строительство станции 
«Улица Народного Ополче-
ния» Большой кольцевой 
линии метро. Она возво-
дится в районе Хорошево-
Мневники на проспекте 
Маршала Жукова. 

Столичное правительство 
отдает приоритет раз-
витию общественного 

транспорта. В городе создается 
разветвленная современная 
сеть, объединяющая метропо-
литен, пригородные электрич-
ки, трамваи и автобусы. По-
явление новых станций метро 
в отдаленных от центра  сто-
лицы районах, строительство 
Московских центральных диа-
метров (МЦД) и Большой коль-
цевой линии (БКЛ) — ключевые 
направления  в транспортном 
строительстве. 
Уже доказавшее свою эффектив-
ность и востребованность МЦК 

Выполнить работы в срок помо-
гают около 150 человек за сме-
ну, а в сентябре, когда задачи 
прибавятся, планируется уве-
личить и количество рабочих.
Строительству БКЛ уделяет-
ся сейчас большое внимание. 
И это не случайно. Мэр Москвы 
Сергей Собянин подчеркнул, 
что реализация этого проек-
та поможет улучшить транс-
портную ситуацию для тех, кто 
живет рядом со строящимися 
станциями. Кроме того, БКЛ 

свяжет разные рай-
оны города. 
— Самое главное — 
БКЛ в целом изменя-
ет пассажиропотоки 
в системе метропо-
литена, делает их 
более распределен-
ными и снимает на-
грузку с головных 
участков метро по 
всей Москве, — по-
яснил мэр столицы.
Большая кольцевая 
линия является важ-
ной частью созда-
ния мощного рель-
сового транспорта 
в столице, включая 
радиальные направ-
ления, МЦК и МЦД. 
— Реализация этих 
проектов может дей-
ствительно сделать 
московский обще-
ственный транспорт 
самым лучшим, — 
рассказал в ходе ос-
мотра станции мэр.

Лучшая в мире 

Иностранные специалисты 
высоко оценивают темпы стро-
ительства метро в Москве. 
Например, в Париже те суще-
ственно ниже. Так, за семь меся-
цев текущего года в столице по-
строили 17,9 километра линий, 
открыли 8 станций и депо. Всего 
за 2011–2018 годы построено 
и открыто 137 километров ли-
ний, 73 станции метро и МЦК. 
Большую кольцевую должны 
достроить к 2023-му, работы 
выполнены на 60 процентов. 
Столица строит лучшую в мире 
транспортную систему: после 
запуска БКЛ может стать самой 
протяженной кольцевой в мире, 
обогнав нынешнего лидера — 
вторую кольцевую пекинского 
метро (57 километров). 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru 

ка здесь продолжается строи-
тельство.
— Сейчас строители производят 
разработку грунта и его выемку 
с самого тела станции, чтобы по-
сле начать строить платформу, 
вестибюли и пешеходные пере-
ходы, — рассказал заместитель 
генерального директора по 
метростроению компании «Ин-
геоком» Владимир Кулаков. — 
Задача стоит в 2020 году сдать 
станцию, сейчас она готова при-
мерно на 30 процентов. 

успешно работает, хотя проект 
был годами заброшен.

Метро рядом с домом

Впервые в истории московско-
го метростроения одновремен-
но завершилась проходка сра-
зу двух тоннелей на Большой 
кольцевой линии (БКЛ) столич-
ной подземки на Мичуринском 
проспекте и улице Народного 
Ополчения. Об этом сообщил 
мэр Москвы во время осмотра 
строительства станции «Улица 
Народного Ополчения». 
— Казалось бы, событие неболь-
шое, но в истории метрополите-
на такого еще не было, — сооб-
щил Сергей Собянин.
Композиции на тему москов-
ского народного ополчения 
1941 года, пол из гранитных 
плит темно-серого цвета — так 
будет выглядеть новая станция. 
Изображения будут напоми-
нать флорентийскую мозаику 
в градациях серого цвета. А по-

30 июля 2019 года. Семья Кривенцовых — Юлия, Александр и маленькая Ева — пришли посмотреть на новую станцию красной ветки «Коммунарка» (1). 
11 мая 2016 года. На строительстве станции метро «Мичуринский проспект» рабочий Константин Данько наблюдает за выходом проходческого щита (2)

НОВОЕ 
КОЛЬЦО 
ПОМОЖЕТ 
РАСПРЕДЕЛИТЬ 
НАГРУЗКУ 
НА МЕТРО 

Создаем 
лучшую сеть 
общественного 
транспорта
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Главному спортивному 
празднику страны — Дню 
физкультурника — испол-
нилось 80 лет. Основной 
площадкой праздника ста-
ла территория спортком-
плекса «Лужники» (район 
Хамовники). 

Гости, несмотря на непо-
году,  начали собираться 
на площадках аж с девяти 

утра. Сюда пришла и восьмиде-
сятилетняя Лидия Скобликова, 
четырехкратная олимпийская 
чемпионка по конькобежному 
спорту.
— Физкультурники — это такие 
люди, для которых холод, дождь 
и ветер не являются препятстви-
ями. Как говорится, матч состо-
ится в любую погоду, — приобо-
дрила соратников всегда улыб-
чивая Лидия Скобликова.
День физкультурника и День 
строителя — соседи по кален-
дарю. Вторая суббота августа — 
праздник для любителей спорта 
в России, а второе воскресенье 
финального летнего меся-
ца — для строителей. 
Посему юбилейный 
физкультурно-спор-
тивный праздник 
в «Лужниках» был 
п о с в я щ е н  д ву м 
этим датам.
Открыл меропри-
ятие марш-парад.
Тысячу его участни-
ков приветствовали 
неувядающая Лидия 
Скобликова, трехкратная 
олимпийская чемпионка 
по фехтованию Галина Го-
рохова, олимпийский 
чемпион по хоккею 
81-летний Станислав 
Петухов и заслуженные 
ветераны спорта.
Физкультурники, сом-
кнув ряды, двинулись ко-
лонной от памятника Ленину 
к Северному спортивному ядру 
«Лужников». В колонне дружно 

10 августа 2019 года. 
Сотрудник ГУП «Мосгортранс» 
Андрей Громов (на переднем 
плане) пробует свои силы 
в перетягивании каната. 
Это и другие соревнования 
проходили после семейной эстафеты

Женская команда «Парк Легенд» вы-
играла турнир по мини-футболу на призы 
главы управы района Замоскворечье. 
В соревнованиях участвовали четыре 
женские команды. Глава управы района 
Наталья Романова вручила призерам 
кубки, медали и грамоты. Ведущий 
специалист по спорту Василий Федотов 
рассказал, что через неделю эти команды 
станут участниками Дня физкультурника 
(вторник, 20 августа, спортплощадка 
на Космодамианской набережной, 40/42). 

■
Турнир по быстрым шахматам в спор-
тивном комплексе «Щемиловский» 
собрал почти полсотни любителей этой 
древнейшей игры. Каждый шахматист 
сыграл по семь партий. Лучший резуль-
тат продемонстрировал Евгений Камбур, 
набравший 6,5 очка. На полтора очка 
от него отстали Тарек Фараг и Леонид 
Голицын. В женском зачете не было 
равных Татьяне Фатьяновой, набравшей 
шесть очков из семи возможных. В трой-
ке призеров также оказались Анна До-
бровольская и Наталия Беляева (4 очка). 
Призеры были награждены памятными 
призами, медалями и грамотами от Цен-
тра физической культуры и спорта ЦАО. 

■
В конце недели филиал «Наш Арбат» 
ГБУ «Центр» проводит спортивный уик-
энд ко Дню физкультурника: соревнова-
ния «Битва дворов» по мини-футболу, 
настольному теннису и шахматам.
— У нас разработана специальная 
система подсчета очков, — говорит ру-
ководитель филиала Антон Магонов. — 
В пятницу мини-футбол на спортпло-
щадке (Новинский бульвар, 7/1), в суб-
боту — турнир по настольному теннису 
(Трубниковский пер, 26), очки пойдут 
в командный зачет. А в воскресенье — 
шахматный блицтурнир. Очки также 
пойдут в общекомандную копилку. 

ДВИЖЕНИЕ  ЖИЗНЬ

АЛЕКСАНДР 
ШАПИРО 
спортивный 
обозреватель

«МЦ» продолжает рубрику спор-
тивного обозревателя газеты Алек-
сандра Шапиро. Он живет в районе 
Арбат, любит спорт и сам играет 
в футбольной команде.

Физкульт-привет 
из Лужников

Каждый день в любую погоду 
он преодолевает по 10 киломе-
тров: летом — бегом, зимой — 
на лыжах.
После парада Кашины приняли 
участие в семейной легкоатле-
тической эстафете: 100 метров 
пробежал папа, мама — 60, 
а Марк — 40. 
Всего в спартакиаде строителей 
и трудящихся Москвы приняли 
участие десятки команд.
Дождь лил, а физкультурники 
состязались в беге, перетяги-
вании каната, шахматах и на-
стольном теннисе, гиревом 
спорте, волейболе и мини-фут-
боле. Все спортсмены могли 
сдать нормативы ГТО, рвануть 
штангу в небо и допрыгнуть до 
него на батуте.
РУСЛАН КАРМАНОВ
okruga@vm.ru 

шагала и семья метро-
строевцев Кашиных: 
папа Тимур, его супруга 
Наталья и, наверное, 
самый юный участник 

парада Марк, которому 
всего два года и десять 

месяцев.

— Я горный мастер, супру-
га — специалист по кадрам. 

Спорт — это стиль жизни на-
шей семьи, и мы не могли про-
пустить этот праздник, — рас-
сказал Кашин.
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Театр «У Никитских Ворот» 
открыл 37-й сезон. Наш 
корреспондент поговорил 
о современном театре 
с художественным руко-
водителем театра, сце-
наристом и драматургом 
Марком Розовским. 

Марк Григорьевич только 
что вернулся с театраль-
ного фестиваля в Ави-

ньоне, где мог сравнить наш 
русский театр с западным. 
В чем сила русского репертуар-
ного театра?
Для нас театр — это дом. Я горя-
чий сторонник такого театра, 
русского репертуарного театра. 
Театра актерского ансамбля. 
К сожалению, эта традиция, за-
ложенная еще Станиславским 
и Немировичем-Данченко, се-
годня размывается. В наши дни 
появляется множество театров-
антреприз, то есть бездомных 
театров, которые кочуют по го-
родам и весям, которые являют-
ся временными приютами для 
комедиантов. Я не противник 
антрепризы, но лично мне по 
душе как раз театр, в котором 
можно создать репертуар, где 
можно работать с постоянной 
труппой. В антрепризе режис-
сер собирает определенную 
компанию на свой проект, ис-
ходя из уже существующих 
представлений о том или 
ином артисте. Русский 
драматический реперту-
арный театр, напротив, 
предполагает совер-
шенно другой подход: 
это воспитание арти-
ста. Медленное, по-
степенное. Стани-
славский завещал режис-
серам «коллекционировать» 
артистов. Вот и я придирчиво 
подбираю в театр «У Никитских 
Ворот» людей, они все — яркие 
актерские индивидуальности. 
В этом, мне кажется, и заклю-
чена фундаментальная цен-
ность русского театра пережи-
вания, театра реалистической 
игры, театра, где возможны 
любые эксперименты.
Вы открыли сезон постановкой 
«Папа, Мама, Сталин и я», ко-
торую показывали в Авиньоне 
и которая посвящена памяти 
ваших родителей... 

Актерский 
ансамбль надо 
воспитывать

2 апреля 2018 года. 
Художественный 
руководитель 
театра 
«У Никитских 
Ворот» Марк 
Розовский 
в своем 
театре

Я встаю рано и, чтобы никого не будить, 
вставляю в уши наушники. Прикрыв 
глаза, слушаю «Бизнес FM». Ко мне при-
ходит кот и начинает меня лапой будить: 
он думает, что я сплю. А я не сплю. Я ча-
сто думаю о том, что совместный труд 
для взаимного уважения поколений — 
вещь очень перспективная. Поэтому у нас 
в театре много молодежи. Я в свое время 
прошел через все, в том числе и через 
подвалы, которые мы с женой снимали 
после окончания института в Москве 
в районе Сретенки, на Полянке. Снимали 
у одиноких старух. Этот опыт заставляет 
очень внимательно относиться сейчас 
к тому, что и как происходит в жизни 
наших молодых артистов. И думать: 

что именно мы 
им оставляем 
в наследство. 
Вот я воспитан 
на классической 
литературе: 
Толстые, Пуш-
кин, Лермонтов, 
Чехов, Остров-
ский — для ме-
ня это все мои 
друзья, которые 
помогают мне 
сидеть с вами 

и разговаривать. А потом мне самому 
пришлось работать и с Кадочниковым, 
и с Дружниковым, и с Грибовым. Все 
это были великие — не только артисты, 
но и очень хорошие люди. Они многое 
нам, молодым, передавали, «в на-
следство» оставили молодым актерам, 
с которыми они работали... Эта последо-
вательность — везде, во всем. Это и есть 
преемственность поколений, которая 
позволила Малому театру не развалить-
ся, не разделиться, как это произошло 
со многими театрами страны. У нас 
в труппе еще слишком много в возрас-
те людей, которые хорошо понимают, 
к чему эти деления приводят. Почему мы 
не разделились? Наверное, это что-то 
было свыше. Может просто не раз-
менивались за все эти годы ни на что 
авангардное. Я к авангарду отношусь по-
разному. В основном я его не понимаю. 
Почему? Брать Чехова и делать из него 
Не-Чехова? Или Островского и делать 
из него то, как ты это понимаешь в силу 
собственной испорченности? Или Гого-
ля? Я бы на это ввел запрет. Пожалуйста, 
берите современные пьесы, ставьте их. 
Я очень рад и ценю, когда к нам в театр 
приходит человек, который сам когда-то 
был ребенком, посещал Малый театр, 
помнит эти спектакли, любит их и по-
этому теперь привел своих детей. Как его 
когда-то привели сюда его родители. 
Для меня, например, стал полной не-
ожиданностью спектакль «Свои люди — 
сочтемся». Там все старики поумирали, 
ввели молодежь, я смотрю — и снова 
стопроцентная посещаемость. Решил — 
пойду посмотрю: действительно, ребята 
там хорошо работают. Но там же тема ка-
кая актуальная — ложь, обман, деньги! 
Отсюда — и наши аншлаги! 

РЕПЛИКА

ЮРИЙ СОЛОМИН 
актер и режиссер 
театра и кино, 
художественный 
руководитель 
Малого театра

МАЛЫЙ 
ТЕАТР 
ОТКРОЕТ 
СЕЗОН 
3 СЕНТЯБРЯ 
КОМЕДИЕЙ 
РЕВИЗОР 

и Немировичем Данченко, се
одня размывается. В наши дни 

появляется множество театров-
нтреприз, то есть бездомных 
еатров, которые кочуют по го-
одам и весям, которые являют-
я временными приютами для 

комедиантов. Я не противник 
нтрепризы, но лично мне по 
уше как раз театр, в котором 

можно создать репертуар, где 
можно работать с постоянной 

руппой. В антрепризе режис-
ер собирает определенную 

компанию на свой проект, ис-
одя из уже существующих 

представлений о том или 
ином артисте. Русский 

раматический реперту-
рный театр, напротив, 

предполагает совер-
шенно другой подход: 
то воспитание арти-
та. Медленное, по-
тепенное. Стани-
лавский завещал режис-
ерам «коллекционировать» 
ртистов. Вот и я придирчиво 

подбираю в театр «У Никитских 
Ворот» людей, они все — яркие 

ктерские индивидуальности. 
В этом, мне кажется, и заклю-

ена фундаментальная цен-
ность русского театра пережи-

ания, театра реалистической 
игры, театра, где возможны 

юбые эксперименты.
Вы открыли сезон постановкой 
Папа, Мама, Сталин и я», ко-
орую показывали в Авиньоне 
 которая посвящена памяти 
аших родителей... 

апреля 2018 года. 
удожественный 
уководитель 
еатра 
У Никитских 
орот» Марк
озовский 
своем 
еатре

В основу этой постановки по-
ложена моя книга и пьеса, ко-
торую я написал. Домом мо-
его отца была камера и барак 
в сталинских лагерях. История 
практически каждого члена 
нашей семьи трагична. А я жил 
в Москве в коммунальной 
квартире на Петровке. Там 
было восемьдесят с лишним 
человек. Помню рукомойник, 
над которым стояла полочка, 
и на ней была куча всевозмож-
ных металлических коробочек 
с зубным порошком. Дети вой-
ны, мы выходили в коридор 
в десять вечера, когда квартира 
затихала, и перед сном играли 
все вместе. Среди соседей было 
немало разных людей. Но было 
и много хорошего: я приходил 
из школы, и соседка звала меня 
на обед и подкармливала вме-
сте со своей семьей. Давалась 
тарелка супа и ломоть хлеба. 
Жил-то я с бабушкой и мамой. 
Мама на работе. А бабушка бы-
ла раненой: в войну, во время 
налета она меня накрыла сво-
им телом и спасла мне жизнь. 
Но получила осколок в ногу. Ба-
бушка работала в артели, шила 
парашюты. А мама по ночам 
чертила. Она работала инже-

слишком далеко было ходить 
вокруг. Но когда я все-таки обе-
гал забор и бежал вокруг по ули-
це Москвина, то навстречу мне 
шли высокорослые люди в шу-
бах с дорогими воротниками. 
Я тогда не понимал, что это все 
были народные артисты МХАТа. 
Его великие старики. 
А что означал московский двор 
тех лет в жизни ребенка?
Двор тех лет — это была са-
ма жизнь. Отсюда уходили на 
фронт. Отсюда увозили в Сибирь 
или в тюрьму. Здесь я испытал 
первую любовь, первый поце-
луй. Со двором связана первая 
женитьба и первый развод. 
Двор нашего детства вмещал 
в себя все проявления жизни. 
Мой двор был интересен и тем, 
что он выходил к стадиону. Пе-
тровка, 26, — наш дом — был 
знаменит тем, что когда-то, как 
поговаривали, он принадлежал 
купцу Обидену, и дом назывался 
«обиденка». Я катался на стадио-
не на катке под ручку с будущей 
чемпионкой мира по конько-
бежному спорту Ингой Артамо-
новой... Сейчас все это, конечно, 
вспоминается с улыбкой.
ЕЛЕНА БУЛОВА
okruga@vm.ru 

Четыре спектакля, кото-
рые в этом сезоне стоит 
посмотреть в театре 
«У Никитских Ворот» 
■ «Убивец» по произведе-
нию Достоевского «Пре-
ступление и наказание» 
■ «Амедей» — спектакль, 
посвященный памяти Оле-
га Табакова 
■ «Лолита» — спектакль 
будет поставлен не совсем 
по Набокову: в его основу 
ляжет пьеса Эдварда Олби
■ Проект «Лента поэзии» 
пополнится именами Да-
вида Самойлова, Констан-
тина Симонова, Евгения 
Евтушенко — запланиро-
вано к постановке десять 
отдельных спектаклей

НА ЗАМЕТКУ

Константин 

Станиславский 

завещал режис-

серам «коллек-

ционировать» 
артистов

нером-строителем. Я же бегал 
в школу. Мне надо было пере-
бежать дорогу, перелезть через 
забор, и я уже был в школе. В за-
боре была специальная дырка. 
И когда эту дыру заделывали, 
мы проделывали ее вновь — 
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Жилищной инспекцией по ЦАО в ежедневном режиме прово-
дится мониторинг технического состояния многоквартирных 
домов (МКД). 
Для этого ежемесячно утверждается план-график подразделе-
ния. В рамках его исполнения инспекторами проведен осмотр 
МКД на улице Новый Арбат, дом 25. В ходе осмотра технического 
состояния общего имущества МКД выявлено повреждение на-
польного покрытия на первом этаже в подъезде, а также краевые 
разрушение балконной плиты, что относится к нарушениям 
Правил и норм технической эксплуатации жилищного фонда 
 (утверждены постановлением Госстроя РФ от 27.09.2003 № 170). 
По итогам осмотра в отношении юридического и должностного 

лиц ГБУ «Жилищник района Арбат» составлены протоколы 
по статье 7.22 КоАП РФ. Начальник Жилинспекции по ЦАО На-
дежда Булаева уточнила, что в рамках плана-графика осмотр 
проводится в каждом жилом доме округа минимум два раза в год.

Благодаря судебным приставам пожилой москвичке назна-
чили пенсию
В отдел судебных приставов УФССП России по Москве поступил 
исполнительный документ, обязывающий одно из управле-
ний ПФР России по Москве и Московской области включить 
в страховой стаж гражданки С. 12-летний период ее работы 
и назначить ей пенсию по старости. Судебный пристав-испол-

нитель, возбудив исполнительное производство, вручил копию 
постановления непосредственно руководству организации. 
В установленный срок пенсия назначена не была. Пристав вынес 
постановление о взыскании исполнительского сбора на сумму 
50 тысяч рублей и вызвал на прием начальника управления. 
В ходе приема он взял объяснение у руководителя-должника 
по факту неисполнения решения суда и предупредил об уголов-
ной ответственности, предусматривающей наказание вплоть 
до лишения свободы. Также было вручено требование о предо-
ставлении документов, подтверждающих факт назначения стра-
ховой пенсии. Принятые приставом меры привели к исполнению 
решения суда.

ОФИЦИАЛЬНО
Информация Мосжилинспекции и службы судебных приставов

ПО ГОРИЗОНТАЛИ. Приз. Беда. Глясе. Права. Дело. Луна. Бахча. Шпана. Нуга. Регата. Бот. Дуб. Кастро. Шнурок. Лесоруб. Микроб. Бега. Лига. Капитал. Илона. Ураган. 
Гарнир. Сидр. Вето. Дацан. Гнома. Ананас. ПО ВЕРТИКАЛИ. Полька. Алмаз. Обочина. Педант. Бумага. Билан. Зоопарк. Ринг. Исполин. Боро. Колбаса. Шаг. Загар. Аура. 
Недуг. Балагур. Лава. Абориген. Гата. Атаман. Занос.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

По требованию Мещанской 
межрайонной прокуратуры 
устранены нарушения законода-
тельства о социальной защите 
инвалидов. 
По обращению жительницы 
Красносельского района о предо-
ставлении парковочного места 
для инвалида прокуратура про-
вела проверку и установила, 
что в нарушение требований зако-
нодательства о соцзащите инва-
лидов жительнице, являющейся 
инвалидом II группы, положенные 
условия для беспрепятственного 
доступа к парковке не обеспечены, 
парковочное место для автомоби-
ля не выделено. Мещанский меж-
районный прокурор внес пред-
ставление, по результатам рас-
смотрения которого за нарушение 
законодательства о соцзащите 
инвалидов два должностных лица 
привлечены к дисциплинарной 
ответственности. После вмеша-
тельства прокурора выявленные 
нарушения устранены в полном 
объеме, социальные права инва-
лида восстановлены.

Воспитанникам Хамовнического 
филиала Центра поддержки се-
мьи и детей «Семья» рассказали 
о работе прокурора
Хамовническая межрайонная 
прокуратура провела профилакти-
ческое познавательное меропри-
ятие для детей — воспитанников 
Хамовнического филиала «Центра 
поддержки семьи и детей «Се-
мья», посвященное Международ-
ному дню светофора. Участники 
ознакомились с правилами без-
опасности на дороге, повторили 
правила перехода через дорогу 
и посмотрели мультфильмы. 
Хамовнический межрайонный 
прокурор Артем Тарасов и помощ-
ник прокурора Александр Шучин 
ответили на вопросы детей, а так-
же рассказали о профессии «про-
курор». В ходе мероприятия дети 
отвечали на вопросы викторины, 
по результатам которой наиболее 
активные участники были награж-
дены почетными грамотами.

ОФИЦИАЛЬНО
Прокурор 
информирует

Разное

Авто, запчасти

Искусство
и коллекционирование

НедвижимостьФинансовые услуги Юридические услуги

ЧАСТНОСТИ Реклама

Строительство и ремонт

Товары и услуги

● Замки, замена. Т. (926) 341-27-27

● Перетяжка мягкой мебели на дому 
у заказчика. Т. (495) 740-79-43
● Радиодетали б/у. Т. (903) 125-40-10

● Грузоперевозки. Т. (926) 203-98-39

● Агент-во Столичное. Т. (499) 677-49-39
● Продам дом. Т. (919) 101-19-08

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканники, самовары 
угольные, портсигары, знач-
ки ,  будды ,  иконы ,  шкатулки 
Палех, монеты, елочные и дет-
ские игрушки СССР, открытки 
до  1940 г .  Выезд  бесплатно . 
Т. (495) 643-72-12

Антиквариат, Будду, иконы, 
оклад, лампаду, картины, мебель, 
люстру, лампу, часы, патефон, 
самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, от-
крытки, книги церковные, янтар-
ные бусы, монеты, значки, прочее 
купим. Т. (495) 769-74-09

Коллекционер купит дорого! 
Знаки, иконы, картины, значки, 
фарфор, статуэтки, сервизы Гард-
нера, Кузнецова, Попова, столо-
вые приборы, бронзу, ювелирные 
изделия, открытки до 1940 г. Ки-
тайские будды, предметы военной 
атрибутики. Т.: (495) 797-05-24, 
(926) 050-12-40

● С благодарностью: книги только 
до 1945 г. А также до 1970 г.: архи-
вы, открытки, фото, значки, игрушки, 
в т.ч. елочные, предметы из стекла, 
фарфора, кости, металла и др. стари-
ну. Все о дирижаблях и самолетах. 
Т.: (916) 929-09-41, (917) 515-71-93
● Покупаю архивы, фотографии, 
игрушки. Т. (916) 810-02-58
● Янтарь, посуду, статуэтки, значки. 
Т. (916) 155-34-82

● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
● Реставратор. Т. (963) 977-45-10
● Китай до 1965 г. Т. (916) 993-36-64
● Ткани СССР. Т. (916) 993-36-64

● Антиквариат, книги, полки, открыт-
ки, архивы, фото. Т. (495) 585-40-56
● Книги, журналы, газеты, фото, архи-
вы до 1940 г. Т. (985) 774-94-67
● Старые проездные. Т. (985) 968-59-99
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ОВЕН 21.0319.04
Удача будет сопутство-
вать Овнам практически 
в любых делах. Хорошее 
время для поездок и их 
планирования. Возмож-
ны многообещающие 
знакомства.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
У Тельцов удачная неделя 
для покупок, особенно 
для крупных приобрете-
ний. Не  занимайте денег 
и не экспериментируйте 
с едой. В выходные и по-
сле работы больше бы-
вайте на свежем воздухе.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Близнецов ждут заман-
чивые предложения, 
правда, среди них будут 
и связанные с рисками. 
Не теряйте бдительности!

РАК 21.0622.07
У Раков появится шанс  
получить или приобре-
сти  то, о чем мечтали. 

ЛЕВ 23.0722.08
У Львов будет очень ин-
тересная и продуктивная 
неделя. Ожидается много 
встреч и знакомств, ко-
торые окажутся весьма 
полезными в будущем. 
Откроются возможности 
увеличить свои доходы. 

ДЕВА 23.0822.09
Девам  в эти дни стоит 
внимательней отнестись 
к своему питанию.  

ВЕСЫ 23.0922.10
Весов ждет успех в реали-
зации любых проектов. 
Появится шанс увели-
чить прибыль.

СКОРПИОН 23.1021.11
Скорпионам нужно чаще 
выбираться на природу, 
хотя бы в скверы и парки.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Стрельцам стоит быть 
осторожней в высказы-
ваниях , особенно на ра-
боте.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Козерогам нужно найти 
то, что отвлечет их от за-
бот. Например, хобби 
или приятное общение.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Удачное время, когда 
Водолеи могут добиться 
чего  угодно.

РЫБЫ 19.0220.03
Рыбам пора прекратить 
плыть по течению. Нуж-
но выбрать цель и наме-
тить пути ее достижения.

ГОРОСКОП

19.08–25.08

11 августа 2019 года. Одна минута — ровно столько времени было у Иры Литвяковой, чтобы продемонстрировать креативный костюм своего питомца, 
йоркширского терьера Орбита, на дефиле «Песи-Пати» — костюмированной «собачьей вечеринке». Проходила она в общественном пространстве 
на Хохловской площади (Басманный район). Кроме этого маленького мишки, так похожего на эвока из «Звездных войн», там можно было встретить 
четвероногих пчел, Чебурашку, краба и даже единорога. Ну а самые креативные и позитивные получили призы. 

ФОТОФАКТ

АФИША

Гербер — главный летний празд-
ник в Удмуртии. Раньше о нем 
мало кто знал за пределами рес-
публики, да и в самой Удмуртии, 
особенно у горожан, от зубов от-
скакивали только слова «Калаш-
ников, лыжи на набережной, 
италмас». К счастью, в послед-
ние годы многое изменилось. 
И теперь послушать песни этно-
коллективов и удмуртскую речь,  
попробовать местные специали-
теты можно 17 августа в парке 
«Красная Пресня». 

ГЕРБЕР В ПАРКЕ
«Выставочная»

Ул. Мантулинская, 5
17 августа, 10:00, парк «Крас-
ная Пресня», вход свободный.  
Тел.: (915) 360-61-75

СКАЗКА СТРАНСТВИЙ 
«Китай-город»

Котельническая наб., 1/15
18 августа, 11:30, кинотеатр 
«Иллюзион», по записи. В дет-
ской программе покажут не со-
всем детскую сказку режиссера 
Александра Митты. Тел. (495) 
915-43-53

АРХЕОЛОГИЯ В СЕТИ 
«Бауманская»

Ул. Бауманская, 58/25, стр. 14
19 августа, 19:30, библиотека 
им. Некрасова, по записи. Лекция 
об интернет-археологии: где в се-
ти прячутся цифровые артефак-
ты,  страницы сайтов и фотогра-
фии, и насколько этичны такие 
«раскопки». Тел. (495) 916-93-86

ЗАВОРОЖЕННЫЙ
«Арбатская»

Никитский б-р, 7а
21 августа, 15:00, Дом Гоголя, 
вход свободный. Фильм Хичко-
ка, известный тем, что сцены сна 
в нем ставил сам Сальвадор Да-
ли. Тел. (495) 695-75-47 

ЕВГЕНИЙ ЧИЖОВ. 
СОБИРАТЕЛЬ РАЯ 

«Арбатская»
Ул. Новый Арбат, 8
21 августа, 19:00, Московский 
дом книги, вход свободный. Фи-
налист премий «Большая книга» 
и «Ясная Поляна» представит но-
вую книгу. Тел. (495) 789-35-91

ПЕРВАЯ КРАСАВИЦА МИРА 
«Новослободская»

Ул. Сущевская, 14
22 августа, 15:00, библиотека 
искусств им. Боголюбова, вход 
100 рублей. Историк романса 
Надир Ширинский расскажет 
о Лине Кавалери, итальянской 
певице начала ХХ века. В мире 
осталось всего семь записей ее 
голоса. Тел. (495) 609-29-35 

ВКУС ЖИЗНИ 
«Фрунзенская»

Фрунзенская наб., 50
22 августа, 16:00, библиотека 
им. Фурцевой, по записи. Про-
смотр и обсуждение фильма 
о кулинарах. Тел. (499) 242-79-42

EQ: ЭМОЦИИ БОЛЬШЕ НЕ 
СЛАБОСТИ 

«Парк культуры»
Ул. Крымский Вал, 9
22 августа, 18:30, Парк Горь-
кого,  летний кинотеатр «Пи-
о н е р » ,  п о  з а п и с и .  Л е к ц и я 
об эмоциональном интеллекте. 
Тел. (495) 772-95-90 (доб. 114–40)

МИХАИЛ КАЛАТОЗОВ: 
Я  КУБА 

«Китай-город»
Котельническая наб., 1/15
23 августа, 18:30, кинотеатр 
«Иллюзион», по записи. Фильм  
о кубинской революции по сце-
нарию Евгения Евтушенко. 
Тел. (495) 915-43-53

ВЕЧЕР С МУЗЫКОЙ 
«Тургеневская»

Бобров пер., 6, стр.1 
24 августа, 18:00, библиотека-
читальня им. Тургенева, вход 
свободный. Шуман, Гайдн, 
Шнитке, Рахманинов в исполне-
нии виолончели и фортепиано.  
Сайт: turgenev.ru

Самые интересные события Центрального округа 17–25 августа

КАТЕРИНА 
ХОХЛОВА
культурный 
обозреватель 
«МЦ»
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